

perte en propriétés est estimée à £14 millions sterling.

Le *Great-Eastern*, parti d'Angleterre le 2 Mai, est maintenant à New-York.

Aux Etats-Unis, un corps de troupes fédérales s'est emparé, le 10, après un combat animé, d'un petit poste appartenant aux gens du Sud, à quelque distance de St. Louis du Missouri, et il y eut plusieurs tués et blessés des deux côtés. La capitale voit tous les jours arriver à elle de nombreux bataillons de volontaires, partis des différents Etats du Nord, et heureusement qu'elle s'est suffisamment approvisionnée. De leur côté, les Etats du Sud sont loin de rester oisifs, et leurs troupes approchent insensiblement de Washington. Sur les hauteurs qui couronnent le Potomac, dans le Maryland, et à Harper's Ferry, il ont posté quelques cent hommes et établi de fortes batteries, d'où ils font avec avantage des sorties sur les troupes fédérales. Ils attirent ainsi de ce côté une partie des forces de Washington, tandis qu'au Sud, ils concentrent leurs troupes dans plusieurs places importantes : c'est ainsi qu'ils ont à Richmond près de 30,000 soldats.

## LES RELIQUES DE LA CHAPELLE DU SÉMINAIRE.

### III

#### RELIQUES DE ST. CHARLES BORROMÉE.

Plusieurs prêtres canadiens, en visitant le tombeau de St. Charles Borromée, à Milan, ont été bien aises de dire à ceux qui le leur faisaient voir que le Séminaire de Québec (en Canada) possède une étole de cet illustre cardinal : plus d'un de ces *Custodi* s'émerveille en apprenant cette nouvelle, et ne peut comprendre comment *questo accole*.

Et bien ! l'étole de St. Charles Borromée a été donnée au Séminaire, par Mgr. Briand, qui, durant son séjour à Londres de 1764 à 1766, l'avait reçue en présent de Mgr. Richard Challouar, vicaire apostolique de cette métropole. Elle avait d'abord été envoyée, le 8 juillet 1623, par le Cardinal Frédéric Borromée, à tout le peuple anglais, *Universis Angliæ Regni Catholicis*, comme le porte l'authentique. Le pieux Frédéric, l'un des successeurs immédiats de St. Charles et son cousin germain, avait voulu témoigner, par ce don, l'attachement qu'il portait aux fidèles d'Angleterre et augmenter la dévotion envers son grand prédécesseur : *eo munere quod vobis fore gratissimum arbitrabamur quodque eidem confirmandæ et augendæ pietati esse aptissimum credebamus, div. Carolum honorare voluimus*. L'authentique

établit ensuite que l'étole a été portée par le saint pontife : *mittimus ad vos stulam unam serico auroque contextam, quæ Divino Pontifici intersolemnia sacra sæpe gestamen fuit*.

Cette étole est en soie à fond jaune, brochée en or et en soie rouge : elle est plus longue que celle que l'on porte en Canada, plus large dans l'ensemble, mais plus étroite aux deux parties qui la terminent. Elle a été mise, dernièrement, dans un modeste reliquaire en noyer noir, revêtu à l'intérieur de satin blanc, pour en faciliter l'exposition, le jour de la fête du saint.

Le reliquaire, placé sous le portrait de St. Charles Borromée, renferme une petite urne d'argent qui contient une relique de ce saint : Mgr. J. O. Plessis l'obtint, à Milan, d'un archiprêtre de la cathédrale et en fit don au séminaire de Québec, lui permettant le 10 Novembre 1821, de l'exposer à la vénération publique.

L'autre reliquaire contient une partie d'ossement de St. Castus, St. Maximus, St. Justinus etc.

### IV

#### RELIQUAIRES DE LA SACRISTIE.

Pour être complet, je dois dire un mot des deux grands reliquaires de la sacristie : ils ont d'abord fait partie, paraît-il, du grand tabernacle de l'Eglise des jésuites, à Québec ; plusieurs années, ils ont tenu la place des deux tableaux des petits autels de la Chapelle du Petit Cap, à St. Joachim : enfin ils ont été placés, en 1860, à l'endroit qu'ils occupent aujourd'hui : Les reliques qu'ils renferment ne sont pas très-nombreuses et appartiennent à des saints la plupart baptisés : on y voit, entre autres, une partie assez notable d'un os de Ste. Félicité : les reliques principales de cette sainte sont, comme on le sait, à la Cathédrale de Québec ; elles sont célèbres ainsi que celles de St. Flavien, et je terminerai cette suite de petits articles en citant les paroles de l'abbé de la Tour, à leur sujet :

“Le 26 du mois d'août 1566, on fit, dit il, la translation des reliques des saints martyrs Flavien et Félicité, apportées de Rome en 1662, la procession solennelle alla dans toutes les Eglises de la ville et du château, où on avait préparé un beau reposoir, et où elles furent saluées par plusieurs décharges générales de l'artillerie. Le Vice-Roy, le Gouverneur, l'Intendant, et l'Agent de la Compagnie portaient la première chässe, les Marguilliers la seconde, toutes environnées d'un grand nombre de flambeaux. Tous les Prêtres étaient en chasuble ou en chape, les Diacres en tunique. On avait trouvé le moyen de rassembler cinquante sept Ec-

clésiastiques, ce qui alors était considérable. Les Jésuites en surplus se mêlèrent sans distinction avec le Clergé ; ce qui s'est fait depuis à toutes les processions extraordinaires où ils ont voulu assister. Outre les deux chasses on portait des reliquaires avec des reliques insignes empruntées des autres Eglises, et qu'on y laissa en faisant les stations. Ces deux chasses ont été placées aux deux côtés du grand Autel. La fête de la Translation fut établie avec octave le second dimanche de septembre. Il arriva un accident qui fut été funeste, sans une protection singulière de Dieu. L'Eglise des Ursulines n'avait qu'un plancher au dessus d'une cave : ce plancher, trop faible pour porter la foule, s'enfonça : plusieurs personnes tombèrent, entr'autres M. l'Evêque, mais personne ne fut blessé. Dans les nécessités publiques on a souvent descendu et porté ces reliques en procession, comme on porte à Paris celles de Sainte Genevieve, et toujours avec succès.”

...



## La SEPTIEME livraison du CHANSONNIER DES COLLEGES MISE EN MUSIQUE

est en vente au Bureau de l'*Abeille* et chez quelques libraires.

## Voyage d'A. Michaux en Canada

CETTE notice, en faisant connaître la route que suivit Michaux, fournit aux botanistes le moyen de retrouver les plantes décrites dans sa flore.

Jolie Brochure in-8. Prix, 1 schellins.  
A vendre au bureau de l'*Abeille*.

## CONDITIONS DE CE JOURNAL.

L'*Abeille* paraît autant que possible une fois par semaine. Le prix de l'abonnement est de 2s. 6d. payable d'avance. Les Pensionnaires s'abonnent au bureau de l'*Abeille*.

### AGENTS.

A Sainte-Thérèse . . . M. A. Thérien  
A Notre Dame du Levy . . . M. E. Clément  
A la Petite-Salle . . . M. L. Langis,

Chez les Externés. MM. { P. Doherty.  
                                  { Chs. Baillargeon.

GEORGES ROY, Gérant.